24/09/2024 Audiencia 66.983 Sección: \$1.066.004 Tirada: 20.174 Frecuencia: 0

Vpe pág: \$891.200 Difusión: 19.138 \$891.200 Ocupación: 119,61% Vpe portada

Fecha

Vpe:

ACTUALIDAD

Pág: 2

Ignacio Torres

na negativa cifra económica conoció la Región de Atacama en el informe del Producto Interno Bruto Regional Segundo Trimestre 2024 publicado por el Banco Central.

En el estudio, la región retrocedió un 2,6%, lo que se explicó principalmente por la minería, tanto por la extracción de cobre como por la de hie-

La caída fue en parte compensada por el resto de bienes, en específico por la generación eléctrica y la construcción. El consumo de los hogares, en tanto, registró un alza de 0,9%, incidida positivamente por to dos sus componentes, destacándose el gasto en bienes durables, asociado a productos tecnológicos y automóviles.

Con esas cifras, Atacama fue la única región de la Macrozona Norte que tuvo un índice negativo en el PIB Regional, pues Arica y Parinacota, Tarapacá y Antofagasta crecieron un 2,8%, un 9,1% y también un 9,1%, respectivamente.

A nivel país, las otras regio nes que tuvieron número rojos fueron O'Higgins, con un retroceso del 0.9%; Biobio, también con un 0,9% negativo; Los Lagos, con un 1,5% menos; y Aysén, que bajó un 3,6%. Así, la Región de Atacama fue la segunda región con una mayor caída en su PIB, solo superada por la Región de Aysén, que encabezó el listado.

POR QUÉ ESTE DESEMPEÑO EN ATACAMA?

"De partida es una mala noticia, porque la región está creciendo menos comparativamente con otras regiones. Ahora, la pregunta que uno puede hacerse es por qué la región está creciendo menos que otras regiones", reflexionó Héctor Fuentes, director del Departamento de Industria y Negocios de la Universidad de Atacama.

"La pregunta es ¿qué está pasando con Copiapó? Si te fijas, el consumo en la región tuvo un aumento, que fue de la mano con un aumento que tuvieron todas las regiones del país, tanto de bienes durables como de bienes masivos. También tuvimos aumento en lo que fue la generación de ener-



LA EXTRACCIÓN DE COBRE Y DE HIERRO SE DESPLOMÓ EN ATACAMA.

PIB de Atacama cayó un 2,6% el último trimestre

ESTUDIO. Banco Central publicó cifra regional, con la minería de protagonista.

gía, sin embargo ese crecimiento no fue capaz de superar el decrecimiento que tuvimos en el sector minero. ¿Y eso que nos está diciendo? Que efectivamente nuestra región es una región económicamente dependiente de la minería y lamentablemente todo lo encadenamos en base a la minería", analizó el también doctor en Economía Política.

Para Fuentes, la baja de la minería se debe a problemas con la ley del mineral de cobre v hierro va la baja en la demanda de China.

EL PROBLEMA DE LA **DEPENDENCIA MINERA**

Para el académico de la UDA, la centralidad que ocupa la minería en la economía de la Región de Atacama puede ser un problema: "básicamente no hemos sido capaces de ir encadenando otros sectores económicos, otra economía que puede ser más libre, con otros factores no solamente ligados a la minería. Y eso lo vemos, ninguno de los otros sectores fue capaz de generar un crecimiento que pudiera amortiguar el decrecimiento de la economía", planteó Héctor Fuentes.

Para el economista, uno de los desafíos de la región es avanzar en la diversificación económica, que permita cons truir una economía regional que reduzca los riesgos

Sin embargo, sobre la cifra puntal revelada por el Banco Central, Fuentes llama a tener en consideración hechos específicos del semestre, como las huelgas en Caserones y Candelaria, que pudieron afectar la producción e incidir en la baja de la minería en estos meses.

"El problema es ver esto como un problema transitorio, porque con eso no nos preocupamos de otros sectores económicos y nos volvemos a enfocar en la minería. Lo más probable es que en el próximo trimestre volvamos a tener números azules v con eso nos vamos a olvidar de que la minería es lo que está moviendo prácticamente todo en la región".

UNA CIERA PUNTUAL

Una mirada alternativa planteó el economista y académico Hernán Pape: "Encuentro que no es una mala noticia. Por cierto que la baja del 2,6% como cifra no es bueno, porque significa que se están produciendo menos productos o servicios en la economía de la región. Sin embargo, por el lado de los consumos de hogares nos damos cuenta que Atacama estuvo un poquito mejor y esa sí es una buena noticia".

Pape agregó: "significa que las personas han destinado recursos a adquirir productos, sobre todo durables, de largo plazo, que son refrigeradores, cocinas, productos tecnológicos, incluso automóviles, y si la gente incrementó en un 0,9% "Nuestra región es económicamente dependiente de la mine-

Héctor Fuentes

Director Departamento de Industria y Minería UDA

el gasto en esos artículos es porque ya tienen resuelto el te-

Para el economista, la cifra de los bienes durables es una buena noticia porque habla de que las familias que son parte de la economía regional no están en una situación de subsitencia y pueden invertir incluso en productos que no son de primera necesidad.

ma de la alimentación"

Sobre las cifras de la minería, Pape considera que se trata de un dato puntual y poco significativo, porque la producción de minerales depende de la demanda de otros países y la dinámica de sus propias eco-

"Si la gente aumentó un 0,9% el gasto en bienes durables ya tiene resuelta la alimentación"

> Hernán Pape Economista y académico

nomías, especialmente de Estados Unidos, China y Japón.

"Yo no lo veo tan grave", cerró Hernán Pape.

"EL PIB DE ATACAMA ES MUY VOLÁTIL"

Por su parte, el economista Feline Salce también observó que la situación del PIB regional de Atacama es especialmente cambiante: "Lo que pasa es que el PIB de Atacama es muy volátil porque depende mucho de las exportaciones de la minería y, por ende, depende mucho de China, inevitablemente", enfatizó el economis-

66.983 24/09/2024 Audiencia: Sección: ACTUALIDAD 20.174 Frecuencia: 0

Vpe: \$1.066.004 Tirada: \$891.200 19.138 Vpe pág: Difusión:

Vpe portada: \$891.200 Ocupación: 119,61%



2,6% cayó el PIB

Fecha

aumentó de los hogares de la región en el mismo período



LA PRODUCCIÓN DE ENERGÍA AUMENTÓ EN LA REGIÓN, IMPULSADA POR NUEVAS PLANTAS ELÉCTRICAS Y DESACOPLADA DE LA BAJA DEL PIB.

El experto agregó que el decrecimiento de la minería es "el vaso medio vacío" y que "el vaso medio lleno" es el gasto de los hogares "que es lo que le importa a las personas comunes y corrientes".

Salce lo explicó así: "El consumo de los hogares es el consumo de las personas, el componente del PIB que es únicamente de las personas, cuando yo compro en el supermercado, cuando me compro un auto, eso es consumo. Y Atacama fue una de las regiones que más aumentó en eso de todo el país, Entonces, el PIB de Atacama decreció pero el consumo aumentó, eso es raro, es contraproducente, pero eso ocurre porque gran parte del PIB de Atacama es exportaciones".

Así, los más perjudicados fueron los exportadores de la región, no así las familias comunes y corrientes de Atacama, pues las personas de la región están consumiendo más bienes. Así, en la región se estaría produciendo un fenómeno de desacople entre la demanda interna, que va hacia arriba, y las exportaciones al mundo, que tuvieron esta baja en el último trimestre.

"Atacama depende del cobre mucho más que el promedio del país, es la región clave que depende del cobre, mucho más que las otras regiones de Chile y eso hace que tengamos estos ciclos muy volátiles de alzas muy grandes o disminuciones muy grandes, como en este caso", cerró el econo-



MIENTRA EL PIB REGIONAL BAJÓ EL CONSUMO DE LOS HOGARES SUBIÓ.

mista que trabajó varios años en la Universidad de Atacama.

HABRÁ DIVERSIFICACIÓN ECONÓMICA?

Pese a la notoria dependencia económica de la región con la minería, destacada por todos los expertos, no está claro que la región vaya en una dirección de diversificación de sus actividades productivas.

Si bien existen provectos de alta inversión en el sector eléctrico en Atacama, especialmente en energías limpias y renovables, estos no llegan a las cifras que moviliza el sector minero en la región ni tampoco tienen consecuencias directas en el empleo regional, pues una vez terminada su etapa constructiva, las centrales solares y eólicas requieren un personal mínimo para su óptimo funcionamiento, el cual muchas veces proviene de fuera de la región producto de los específicos conocimientos técnicos que se requieren en esas labores.

Un cuadro similar sucede con el turismo, que si bien logra movilizar una mayor mano de obra e implica empleos directos e indirectos, está fuertemente determinado por la estacionalidad y sus cifras de movimiento económico no logran competir con la minería en el cuadro regional.

Y el sector agrícola, de amplia importancia en los valles de Copiapó y Huasco por su volumen de producción y el em-

XIX

desde ese siglo que la minería es una actividad clave en Atacama v que ha marcado su desarrollo econó-

pleo que genera año a año también adolece de la estacionalidad propia de sus faenas, a la que se agrega una persistente crisis hídrica que afecta su capacidad de producción y la posibilidad de los agricultores de invertir a largo plazo e intentar ampliar sus volúmenes.

Así lo declararon diversos productores de aceite de oliva en estas páginas, que pese al boom de precio de ese producto no pueden asegurar años de bonanza en el futuro, por la falta de agua.

Así, todo parece indicar que la minería seguirá siendo clave en la región, donde además se proyectan nuevos minerales, esta vez no metálicos como el litio, que tiene en el Salar de Maricunga uno de los proyecto más relevantes de Codelco en la materia.

Por ello, la región, por lo pronto, deberá seguir sobrelle-vando la volatilidad propia de una actividad dependiente de los mercados internacionales.